
O    Genre et nombre du nom   
 
LE GENRE 
Le féminin des noms se forme généralement en ajoutant un e au nom masculin. 
 Exemple : un employé →  une employée 
 
Certains noms masculins en e font leur féminin en esse. 
 Exemple : le prince  →  la princesse   
 
 
Le féminin de certains noms se forme en transformant la fin du nom masculin : 

 Doublement de la consonne finale :  
le musicien →  la musicienne   
le lion  →  la lionne  

 
 Changement de la consonne finale : 

un sportif  →  une sportive 
un loup  →  une louve 

 
 Noms en er : un pâtissier   →  une pâtissière 

 
 Noms en eur : un acheteur  →   une acheteuse 

un facteur  →  une factrice 
 
Dans certains cas, le nom féminin est différent du nom masculin. 
 Exemples :   un frère  →  une sœur 
   un cheval  →  une jument 
 
Certains noms sont identiques au masculin et au féminin. 
 Exemple : un enfant  →  une enfant 
 
 
LE NOMBRE 
En général, le pluriel des noms se marque avec la lettre s. Cependant, il existe de 
nombreuses exceptions. 
 
Les noms terminés par eau ont tous leur pluriel en eaux. 

 Ex. : un seau, des seaux  
 

Les noms terminés par au ont leur pluriel en aux. 
Ex. : un tuyau, des tuyaux 
Exception : des landaus 



 
Les noms terminés par eu ont leur pluriel en eux. 

Ex. : un jeu, des jeux 
Exceptions : des pneus, des bleus 

 
Les noms terminés par ou ont leur pluriel en ous. 

Ex. : un clou, des clous 
Exceptions : bijou, caillou, chou, genou, hibou, joujou et pou 

 prennent un x au pluriel. 
 
Les noms terminés par al ont leur pluriel en aux. 

Ex. : un journal, des journaux 
Exceptions : bal, carnaval, festival, chacal, régal, récital 
  prennent un s au pluriel. 

 
Les noms terminés par ail prennent un s au pluriel 

Ex. : un détail, des détails 
Exceptions : bail, émail, corail, soupirail, travail, vitrail, vantail 
  font leur pluriel en aux. 
 

Les noms terminés par x, s ou z ne changent pas au pluriel 
Ex. : un nez, des nez 

 



O2 
Orthographe CM2 Le nombre : singulier/pluriel 

Objectif : Maîtriser les marques en nombre des noms : 
 -s, -x, -aux. Reconnaître les finales qui ne changent pas : 
-s, -x, -z. 

 



O1  
Orthographe CM2 Le genre : masculin/féminin 

Objectif : Reconnaître le genre des noms. Former 
certains masculins ou féminins. Maîtriser les accords en 
genre dans le GN. 
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